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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ELSA SE EXPULSÓ SOLITA: AGUSTÍN DORANTES 
Por Leticia Jaramillo 
El dirigente estatal del PAN, diputado Agustín Dorantes Lámbarri, aseguró que este instituto político no le pidió la 
renuncia a la diputada Elsa Méndez Álvarez, con quien hubo coincidencias y desacuerdos, pero en general no hubo 
grandes diferencias en cuanto al fondo, solo en cuanto a la forma, “pero ella se expulsó solita”, dijo (…) Sobre las 
recomendaciones y sanciones que están pendientes aplicar a la diputada Elsa por parte de la Defensoría de los 
Derechos Humanos y del IEEQ, comentó que “hay que esperar que sean sentencias firmas y cuando lo sean, 
podremos manifestar lo conducente. Lo dije cuando era miembro del Grupo Parlamentario, porque la justicia tiene 
que ser imparcial (…) (N, 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
PAN NUNCA PIDIÓ RENUNCIA DE ELSA MÉNDEZ: DIRIGENTE 
El PAN no pidió la renuncia de la diputada Elsa Méndez Álvarez a la bancada del Partido Acción Nacional, sino que 
fue una decisión unilateral por parte de la misma legisladora integrarse a otro proyecto político, declaró el 
dirigente estatal de dicho partido, Agustín Dorantes. (N, Q) 
 
PRI 
 
JURÍDICO DEL PRI ESTARÁ NOTIFICANDO A JUAN JOSÉ RUÍZ EL PROCESO PARA REMOVERLO DEL CARGO 
Esta tarde llegará a Querétaro el representante jurídico del PRI para notificar a Juan José Ruíz, todavía dirigente 
estatal del PRI, del proceso para removerlo del cargo. Cabe señalar que esta mañana circuló un documento, del 
propio Revolucionario Institucional, que da cuenta de un procedimiento por parte de la contraloría general del 
comité ejecutivo nacional, tras una solicitud de auditoría a Juan José Ruiz, y que concluye con la resolución para 
retirarlo de la presidencia del comité directivo estatal del PRI. (DQ, N) 
 
HUGO CABRERA AVALA DESTITUCIÓN DE DIRIGENTE DEL PRI EN QUERÉTARO 
El diputado Local del PRI, Hugo Cabrera, avaló la resolución que tomó el Comité Ejecutivo Nacional del PRI, de 
destituir a Juan José Ruiz como dirigente estatal. El legislador priista indicó que se está a tiempo de que los 
militantes tricolores retomen el camino de la unidad, con un relevo que permita trabajar en conjunto. (ROTATIVO) 
 
GRACIELA JUÁREZ RELEVARÍA A JJ EN DIRIGENCIA ESTATAL DEL PRI ANTE DESTITUCIÓN: HCR  
De acuerdo con los estatutos del PRI, una vez que se notifique formalmente a Juan José Ruiz su destitución de la 
presidencia del Comité Directivo Estatal, tendrá que llevarse a cabo una orden de prelación de relevo, es decir, 
quien está en el estatus de secretario general, ocupará el cargo de dirigente estatal. Lo anterior lo señaló el priista y 
diputado local Hugo Cabrera, quien confirmó que, en este caso, será Graciela Juárez quien ocupe la presidencia del 
Comité Directivo Estatal hasta que se definan modificaciones, o bien, por ley, se renueve la dirigencia. (DQ, QCRO) 
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PES 
 
PROYECTAN A ELSA MÉNDEZ, COMO DIRIGENTE ESTATAL DE ENCUENTRO SOLIDARIO 
Personajes del partido que perdió el registro, Encuentro Social, dieron la bienvenida a la diputada Elsa Méndez, 
tras su renuncia a la fracción de Acción Nacional. Acompañada por la Coordinadora Nacional de PES, Alejandrina 
Moreno, y el diputado local de Nuevo León, Carlos Leal, la legisladora Elsa Méndez Álvarez, fue recibida a las 
ideologías del partido. (CQRO) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DERRAMA DE EL BUEN FIN AUMENTARÁ 15% 
El Buen Fin que hoy inicia se prevé que superará en 15% la derrama económica alcanzada en 2018, con más de mil 
500 millones de pesos. (DQ, principal) 
 
N: ZASHA ELECTA 
El gobernador Francisco Domínguez, en la toma de protesta del Consejo Directivo de la FECAPEQ, que encabeza 
Sasha Lezama, destacó que Querétaro está haciendo la tarea correcta: generar empleos, que es generar paz. (N, 
principal) 
 
AM: QUERÉTARO RINDE CUENTAS CLARAS 
El estado de Querétaro libró sin observaciones la revisión que la ASF hizo a la cuenta pública de 2018. (AM, 
principal) 
 
CQRO: CONGRESO DEL ESTADO NOMBRA A BRAULIO GUERRA COMO MAGISTRADO DEL TSJ 
En sesión de pleno, los legisladores del Congreso del estado de Querétaro designaron a Braulio Guerra Urbiola 
como magistrado propietario del TSJEQ. (CQRO, principal) 
 
EUQ: CEN DEL PRI DESTITUIRÁ A RUIZ POR OPACIDAD 
Por obstruir auditorías y no atender solicitudes de información en materia de transparencia, el CEN del PRI inició 
un proceso de destitución del presidente estatal de este instituto político, Juan José Ruiz. (EUQ, principal) 
 
PA: TUMBA CEN DEL PRI A JUAN JOSÉ 
Un documento resolutivo firmado por el presidente y la secretaria general del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas y 
Carolina Viggiano Austria se inició el pasado 5 de noviembre el proceso de remoción del presidente de ese partido 
en Querétaro, Juan José Ruiz. De hecho, el miércoles pasado fue notificado de la causa iniciada en su contra, esto 
por parte del Comité Ejecutivo Nacional debido a irregularidades y desacato en que habría incurrido. (PA, 
principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ABREN PLANTA ROYAL POWER SOLUTIONS, EN EL MARQUÉS 
El gobernador Francisco Domínguez encabezó la inauguración de la Planta Royal Power Solutions, en el municipio 
de El Marqués, la cual tuvo una inversión de 285 millones de pesos de capital estadounidense. “Nos generan 309 
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nuevos empleos para nuestras mujeres y hombres queretanos, una inversión de 285 millones de pesos”, refirió. 
(DQ, ESSJR, N, EUQ, CQRO) 
 
GOBERNADOR TOMA PROTESTA A LA ARQ. ZASHA LEZAMA COMO NUEVA PRESIDENTA DE LA FECAPEQ 
El gobernador del estado, Francisco Domínguez, tomó protesta al XIX Consejo Directivo de la FECAPEQ, 
encabezado por la Arq. Zasha Lezama Lomelí, a quien deseo el mayor de los éxitos en su gestión “para seguir 
siendo un eslabón clave en el crecimiento y dinamismo de la economía estatal”. “Felicito a la Arq. Zasha Lezama 
como nueva presidenta de FECAPEQ y a todo su Consejo Directivo. Mucho éxito en estos nuevos retos y para 
muestra de un buen comienzo, hoy reúnen a las más importantes Cámaras, Colegios y Asociaciones constituidas en 
el estado”. (EUQ, CQRO) 
 
PANCHO DESTACA SOLIDEZ ECONÓMICA 
Por Cecilia Conde 
En el cambio del consejo directivo de la FECAPEQ, que ahora será presidida por Zasha Ledezma Lomelí, el 
gobernador, Francisco Domínguez, destacó que, por el dinamismo de la economía en el estado, los profesionistas 
deben contar con una certificación y propuso que haya una cédula profesional estatal. (DQ) 
 
GOBERNADOR RECONOCE IMPULSO PROFESIONAL 
El gobernador Francisco Domínguez reconoció el impulso del gremio de profesionistas a la economıá queretana, 
que abona a ubicar al estado en primer lugar nacional en generación de empleos. (AM) 
 
LISTO PARA OPERAR EL EJE MENCHACA, AFIRMA SDUOP 
El eje estructurante del transporte público colectivo de Menchaca está prácticamente listo, aunque falta afinar 
detalles con la Secretaría de Movilidad del Municipio de Querétaro y el IQT. Así lo señaló, Romy Rojas, titular de la 
SDUOP, asegurando que será el gobernador Francisco Domínguez el encargado de anunciar su puesta en marcha. 
(ADN) 
 
OPERADORES DE QROBÚS DEBEN PRESENTAR QUEJAS PARA QUE ST ACTÚE: MARIO RAMÍREZ  
Mario Ramírez, Secretario del Trabajo, indicó que los operadores de Qrobús deben presentar formalmente sus 
quejas, de presuntas violaciones laborales, para que la dependencia haga las diligencias correspondientes. Aunque 
la dependencia realiza revisiones aleatorias en centros de trabajo, pidió a los choferes hacer la queja formal ante la 
autoridad correspondiente, y consideró que ellos son las personas indicadas de hacer dicho trámite y no terceros. 
(PA) 
 
CHOFERES DEBERÁN LEVANTAR UNA QUEJA PARA VERIFICAR CONDICIONES LABORALES 
Por Katia Lemus 
Después de que la diputada Paloma Arce presentara una Iniciativa de Acuerdo para exhortar a la ST que verifique 
el cumplimiento de los derechos laborales de los operadores del transporte colectivo, Mario Ramírez, Secretario 
del Trabajo, dijo que debe existir una queja por parte de los trabajadores. (CQRO) 
 
 
 
 
 



 
VIERNES 15 DE NOVIEMBRE DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 
 

AGUILERA LIBRA INVESTIGACIÓN EN SU CONTRA  
Por Alejandro Payán 
Tras recibir la conformación de la Contraloría del Estado de que no hay elementos para iniciar una investigación 
en su contra el ex secretario del Trabajo, José Luis Aguilera Rico, adelantó que contra demandará a más de 15 
personas que participaron lo que él llamó un “montaje político”.  (DQ) 
 
CRECE TASA DE DESOCUPACIÓN EN EL ESTADO DE QUERÉTARO 
En el tercer trimestre de 2019, la tasa de desocupación en el estado de Querétaro llegó a 5.4%, porcentaje mayor 
en 1.1 puntos porcentuales al observado en el mismo trimestre de 2018 (4.3%). Las cuatro entidades con mayor 
tasa de desempleo durante el periodo referido son: Tabasco (7.1) y Querétaro (5.4), Ciudad de México (5.0) y 
Sonora (5.0). (…) Mario Ramírez, Secretario del Trabajo, señaló que la movilidad laboral y la alta migración en el 
estado generan en Querétaro ocupe el segundo sitio del país como la entidad con la más alta de desocupación. (DQ, 
EUQ) 
 
ESTACIONAMIENTO ALAMEDA SERÁ OPERADO POR EL ESTADO Y NO POR CONCESIONARIO: SDUOP 
El Estacionamiento Metropolitano Alameda será operado por la Oficialía Mayor del Gobierno estatal y no por una 
concesión externa, afirmó Romy Rojas, titular de la SDUOP. La funcionaria indicó que la obra está prácticamente 
concluida, pues cuenta con 97% de avance, por lo que se espera que el estacionamiento entre en operaciones a 
más tardar en febrero del próximo año. (N, ADN)) 
 
REALIZAN CON ÉXITO EL TRASPLANTE DE HÍGADO NÚMERO 19 EN EL ESTADO 
La Seseq realizó con éxito el trasplante de hígado número seis de este año, sumando ya 19 trasplantes de este 
órgano, desde el primero, realizado en 2016. El hígado, donado por una persona de sexo masculino, de 43 años de 
edad, fue enviado desde el Hospital General de Zona No. 14 del Instituto Mexicano del Seguro Social, en Hermosillo, 
Sonora. (N, ADN) 
 
INAUGURAN REUNIÓN NACIONAL DE TRABAJO Y ESTRATEGIA DE CAPACITACIÓN 
Alfredo Botello, Secretario de Educación, inauguró la Reunión Nacional de Trabajo y Estrategia de Capacitación 
CONALEP en el Estado de Querétaro, evento que fue encabezado por el Dr. Enrique Ku Herrera, Director del 
Sistema CONALEP. (N, PA) 
 
ESTUDIANTE DEL COBAQ GANÓ SU PASE AL NACIONAL DE DIBUJO JUVENIL 2019 
Ruth Hernández Olvera, estudiante de tercer semestre del Plantel 12 Tequisquiapan del COBAQ obtuvo el primer 
lugar de su categoría en la etapa estatal del XXVI Concurso de Dibujo Infantil y Juvenil, certamen organizado por la 
Secretaría General del Consejo Nacional de Población y el Fondo de Población de las Naciones Unidas en conjunto 
con los Consejos Estatales de Población; en la edición 2019 el tema central fue: “En todos los caminos, tus 
Derechos van contigo”. Derechos Humanos de las personas migrantes. (N) 
 
PRONOSTICAN LLUVIAS Y FRÍO PARA EL RESTO DE LA SEMANA 
Para el resto de la semana se pronostican lluvias ligeras en todo el estado, así como el descenso de temperatura en 
la zona metropolitana, con mínimas de 9 grados, y 6 en las zonas altas, dio a conocer Gabriel Bastarrachea, titular 
de la CEPC. (PA) 
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LLEGA LA GN APOYAR, PARTICIPA EN EL BUEN FIN  
Por Diego Rivera 
Juan Marcos Granados, titular de la SSC, aseguró que la GN llegó a Querétaro y se sumará a lo sé que trabaja en 
conjunto con las autoridades federales. (N) 
 

PODER JUDICIAL 
 
BRAULIO GUERRA NUEVO MAGISTRADO DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE QUERÉTARO 
En sesión de Pleno, los diputados integrantes del Congreso del Estado de Querétaro designaron a Braulio Guerra 
Urbiola como Magistrado Propietario del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro (TSJEQ) por el 
período del 15 de noviembre del 2019 al 14 de noviembre del 2031. Con 19 votos a favor y 6 en contra, los 
diputados locales designaron también a los Magistrados supernumerarios del TSJ que deberán permanecer por el 
mismo período; por lo tanto, a partir de este 15 de noviembre asumen el cargo Laura Angélica López de la Fuente, 
Gabriela Fernández de Cevallos Álvarez, Gustavo Ramos Villafuentes y Eduardo Saúl Contreras Arias. Así también, 
se tomó protesta del Armando Díaz de León Castro como Magistrado Propietario del Tribunal de Justicia 
Administrativa del Estado de Querétaro, quien asumirá el cargo a partir de este viernes. (DQ, N, AM, EUQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
SEPARACIÓN DE ELSA MÉNDEZ DEL PAN ES UNA ‘LLAMADITA DE ATENCIÓN’: HUGO CABRERA 
El diputado del PRI, Hugo Cabrera, calificó de “llamadita de atención” la separación de la diputada Elsa Méndez, del 
grupo parlamentario de Acción Nacional. Además, indicó que dicha situación refleja que “no hay una hegemonía en 
el partido mayoritario, en el partido que está hoy en el Poder Ejecutivo, y en el que forma la primera fuerza en el 
Legislativo”. (EQ) 
 
COMPARTO LA MISMA VISIÓN QUE ENCUENTRO SOCIAL: ELSA MÉNDEZ 
La diputada local Elsa Méndez reconoció que su afiliación a Encuentro Social se debe a que comparten las mismas 
causas, anhelos e ideales. Por ello destacó que su renuncia a la bancada del PAN y ahora integración a Encuentro 
Social se deben a un acto de congruencia política y compromiso en favor de la vida y la familia. (DQ, N, EUQ, PA) 
 
DEBE ANALIZARSE SALIDA DE ELSA MÉNDEZ: PAN 
“Hay que reflexionar, hay que analizar las circunstancias, lo cierto es que los invita a que en el próximo proceso 
electoral construyamos acuerdos que permitan tener certeza y garantías para el partido”, fueron las palabras que 
externó el diputado Agustín Dorantes, ante la renuncia de Elsa Méndez al grupo legislativo del PAN. (ADN) 
 
LLEVAREMOS EL TEMA DE LAS ESTANCIAS INFANTILES, HASTA LAS ÚLTIMAS INSTANCIAS DE CARÁCTER 
LEGAL: BEATRIZ MARMOLEJO ROJAS 
En sesión ordinaria de pleno, la diputada local, Beatriz Marmolejo hizo un llamado a las diputadas y diputados 
federales de todos los partidos políticos, para que escuchen las voces de los miles de beneficiarios del programa de 
estancias infantiles. Del mismo modo, les exigió a las y los legisladores que no permitan que se viole la ley y que no 
dejen que se violen los derechos humanos de la niñez y de las mujeres. (EUQ) 
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GARANTIZAR GASTO A FAVOR DE MUJERES 
Reitera diputada Connie Herrera de Querétaro Independiente exhorto al Congreso de la Unión para garantizar 
gasto a favor de mujeres 2020, durante sesión de pleno. (PA) 
 
LAMENTA DIPUTADA DEDAZO EN ELECCIÓN DE MAGISTRADOS 
Por Esmeralda Trueba 
La diputada local Fabiola Larrondo se manifestó ante el pleno de la 59 Legislatura local en contra de las propuestas 
de designación de los magistrados propietarios del TSJ y del Tribunal de Justicia Administrativa del estado de 
Querétaro, ya que -aseguró- ninguno abona a la impartición de justicia en la entidad.  (CQRO) 
 
CONGRESO APRUEBA TABLAS DE VALOR PARA LOS 18 MUNICIPIOS 
La 59 Legislatura local aprobó las tablas de valores para los 18 ayuntamientos, en su mayoría, con incrementos 
para 2020, acción que provocó discusión entre diputados de Morena y el PAN. Mientras que el morenista Mauricio 
Ruiz dijo lamentar que crezca la carga para la ya golpeada economía de los ciudadanos, el panista Antonio Zapata, 
lo acusó de desconocer la ley, pues el aumento sólo hace que los valores se ajusten a los de los mercados, y que es 
cada ayuntamiento el que determina si mantiene o crece el costo predial al aprobar las Leyes de Ingresos. (DQ, 
EUQ) 
 
RESTAURANTES DARÁN AGUA GRATIS 
Por Mercedes Rosales 
Con 25 votos, el pleno del Congreso del Estado aprobó una reforma a la ley de Salud del Estado y a la Ley sobre 
Bebidas Alcohólicas para que, en los establecimientos como restaurantes y bares, se proporcione agua natural 
purificada, no embotellada, de forma gratuita. (DQ) 
 
PROMUEVEN EN EL SENADO COMBATE A LA RAÍZ DE LA VIOLENCIA 
Ante los niveles de violencia e inseguridad a los que se enfrenta el paıś, el legislador queretano Juan José Jiménez 
presentó una iniciativa en el Senado de la República para reformar la Ley General para la Prevención Social de la 
Violencia y la Delincuencia. (AM) 
 

MUNICIPIOS 
 
MUNICIPIOS REQUIEREN MÁS RECURSOS PARA SEGURIDAD, DICE NAVA A DURAZO 
En el marco del diálogo que sostuvieron un grupo de alcaldes con el Secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Alfonso Durazo, el Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, insistió en la necesidad de que el 
Gobierno Federal destine más recursos a través de los municipios para la prevención del delito y fortalecer así la 
seguridad a nivel nacional. “Necesitamos sumar y alinear todos los esfuerzos institucionales en una gran estrategia 
de seguridad que aterrice en los municipios”, expresó. (DQ, N, CQRO) 
 
DURAZO PIDE SER RESPONSABLES POR VIOLENCIA 
Por Montserrat Márquez 
Alfonso Durazo, secretario de SSPC, pidió a los alcaldes “no lavarse las manos” en el tema de la inseguridad y la 
violencia que afecta al país, puesto que sólo el 5% de los delitos que se cometen en sus territorios son del ámbito 
federal. (...) Por su parte el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, insistió en la necesidad de que 
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el gobierno federal destine más recursos a través de los municipios para la prevención del delito y fortalecer así la 
seguridad a nivel nacional. (EUQ) 
 
PANELES SOLARES AL 60% 
La instalación de los paneles solares en el Centro Cívico presenta con un avance de 60%, de acuerdo con el alcalde 
de Querétaro, Luis Bernardo Nava, por lo que se espera que a finales de mes quede concluida la instalación con la 
que se prevé disminuir el pago por el consumo de energı́a eléctrica ante la CFE. (DQ, N, AM, EUQ) 
 
ENTREGARÁN MÁS DE 3 MIL CALENTADORES SOLARES 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, dio a conocer la convocatoria para el otorgamiento de 3 
mil 350 calentadores de agua a bajo costo, que reducirán el consumo de gas LP y apoyarán la economía de las 
familias. (DQ, EUQ, CQRO) 
 
PRESENTAN “EXPERIENCIA UNIVERSITARIA QUERÉTARO”  
El alcalde de Querétaro, Luis Nava, presentó el programa “Experiencia Universitaria Shark Tank Querétaro”. Un 
esfuerzo combinado de la iniciativa privada, universidades, Municipio de Querétaro y el Sony Channel para el 
desarrollo de las grandes ideas de los jóvenes queretanos en el emprendimiento de negocios. (DQ, AM) 
 
UNIVERSITARIOS QUERETANOS DISEÑARÁN ÁRBOLES SOLARES 
Por Gonzalo Flores 
En conjunto con universidades, la Administración capitalina integrará la creación y desarrollo de un modelo de 
árbol solar estructuras con paneles solares mediante las cuales ciudadanos podrán cargar sus celulares y ‘laptops’. 
Esta es una acción prevista por la administración municipal capitalina bajo el esquema ‘Respira Querétaro’ y ligada 
a la repartición de calentadores solares, en la que se contempla colocar estos dispositivos de carga en 20 o 30 
puntos de la ciudad de forma inicial a mediados del próximo año. (AM) 
 
FACILITAN ADQUISICIÓN DE CALENTADORES 
Por Gonzalo Flores  
El Municipio de Querétaro lanzó su convocatoria para que personas que vivan exclusivamente en la demarcación y 
ganen menos de 10 mil pesos puedan adquirir un calentador con valor cercano a los 8 mil pesos, pagando solo mil 
pesos, como una forma de abonar a su economı́a e ir fomentado el uso de tecnologías amigables con el 
medioambiente, aseguró el titular de la Secretarıá de Desarrollo Social y Humano, Arturo Torres Gutiérrez. (AM) 
 
FIRMAN CONVENIO PARA LA RESERVA, EN CAPITAL QUERETANA 
La desarrolladora La Reserva El Campanario y la Unidad Condominal Hacienda El Campanario firmaron un 
convenio en el que acuerdan resolver favorablemente un conflicto iniciado por la construcción del desarrollo 
inmobilario La Reserva, ubicado en la avenida Campanario 109. (AM) 
 
CRECE 5% EL PADRÓN DE LICENCIAS DE FUNCIONAMIENTO 
Por Jahaira Lara 
Un padrón de 39 mil establecimientos que operan con licencia de funcionamiento se tienen en el municipio, 
alrededor de cinco mil más que los registrados en el 2018. Lo anterior representa un incremento del 5% en el 
último año, informó el titular de la Secretaría de Desarrollo Sostenible en la capital, Genaro Montes. (N) 
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ANUNCIA ROBERTO SOSA BECAS PARA ESTUDIANTES DE LA UPQ RESIDENTES EN CORREGIDORA 
A lo largo de tres días cerca de 800 jóvenes de cinco estados, llevarán a cabo actividades culturales y deportivas en 
la Unidad Deportiva El Pueblito, como parte del Séptimo Encuentro Regional de las Universidades Politécnicas, 
donde el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, anunció que en 2020 habrá becas académicas para 
los estudiantes de la UPQ que residan en Corregidora. (DQ, N, AM, EUQ) 
 
DESPUÉS DE 20 AÑOS, FAMILIAS DE PRADOS DE CERRO GORDO, SJR TENDRÁN SERVICIO DE LUZ 
Luego de 20 años de abandono, los habitantes de las calles Circuito Estrella y Cerro de la Silla en Prados de Cerro 
Gordo, van a tener el servicio de luz para sus actividades diarias, gracias a la obra entregada por el Presidente 
Municipal de San Juan del Río, Memo Vega. (ESSJR)  
 
GESTIONA MEMO REGRESO DE PROFECO A SAN JUAN DEL RÍO 
Guillermo Vega Guerrero, presidente municipal de San Juan del Río, dio a conocer que se llevó a cabo la signa de un 
convenio de colaboración, donde se formaliza el regreso de la oficina de la PROFECO a san Juan del Río, luego de 
que el gobierno municipal tocará las puertas de esta dependencia federal para reconsiderar no cerrar esta oficina. 
(PA) 
 
SIN PAGAR PREDIAL, EMPRESAS DEL PARQUE AEROESPACIAL EN COLÓN 
Por Cecilia Conde 
Desde su instalación en el Parque Aeroespacial de Querétaro, entre 10 y 12 empresas no han pagado el impuesto 
predial al municipio; confirmó Alejandro Ochoa, presidente municipal de Colón. (DQ) 
 
CABRERA SERÁ ACREEDOR A LOS DESCUENTOS DE LEY: OCHOA  
Por Marittza Navarro 
El diputado local del PRI, Hugo Cabrera, será acreedor a los descuentos que marca la ley para ponerse al corriente 
en el pago del impuesto predial, aunque es “una vergüenza” que deba desde hace tres años, aseguró Alejandro 
Ochoa, presidente municipal de Colón. (EUQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ACTUALIZAN A ENFERMERAS PARA CERTIFICACIÓN 
Querétaro es sede de la Reunión Nacional del COMACE que se realiza para socializar los nuevos instrumentos de 
evaluación que incluyen las categorías, criterios e indicadores, para determinar su precisión y confiabilidad a fin de 
contar con una herramienta alineada al COPAES y a las tendencias nacionales e internacionales, explicaron los 
organizadores. (AM)  
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
  
CUARTO DE GUERRA 
ROJO. La llegada de Braulio Guerra Urbiola como magistrado del Tribunal Superior para cubrir la vacante que dejó 
Alfonso Jiménez marca el inicio de un reacomodo profundo en el poder Judicial y un guiño al principal proyecto 
para el próximo sexenio estatal. Es la incorporación de un experimentado abogado, doctor en Derecho y estudioso 
de toda la vida que, no obstante, su disciplina como jurista, causa escozor entre algunos panistas por su pasado 
rojo, rojísimo, de destacado priísta. Aunque sea respetado y querido por panistas y hasta por morenistas, a varios 
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les ardió levantar la manita para formalizar su nombramiento. CARRERA. El nuevo magistrado del Tribunal 
Superior está muy por encima de ser un simple “grillo”: posee licenciatura y doctorado en Derecho por la UAQ, 
maestría por la Universidad Anáhuac, es autor de 3 libros sobre legislación ambiental, constitucionalidad y 
derechos sociales preferentes, uno de ellos prologado por el premio Nobel Mario Molina, decenas de diplomados y 
cursos de postgrado y actividad docente desde 1997, además de bastante actividad política en el PRI como regidor, 
diputado local y federal, dirigente partidista, delegado y líder de sector. BUEN FIN. Hoy con el fin de semana de las 
mayores gangas del año, se despiden del Tribunal Superior de Justicia las magistradas Celia Maya García y 
Consuelo Rosillo Garfias. ¡Y cómo no! si les pusieron grandes ofertas de Buen Fin en la mesa: aunque las 
jubilaciones del Poder Judicial estén topadas en 43 mil pesos, ellas recibirán los 142 mil pesos que marcaba la ley 
antes de la reforma. Obvio, habrá juicio y todo, porque hay que guardar las formas, pero lo ganarán como pateando 
un botecito. Rosillo al parecer se despide con esto de su proyecto de instalar una notaría, pues ya está más que 
pagada, y las 2 vacantes serán llenadas en diciembre por el Congreso estatal, donde sigue figurando el nombre de 
Norberto Alvarado. (DQ) 
 
EL ALFIL NEGRO 
De carrera Larga. El nuevo magistrado del TS, Braulio Guerra Urbiola, es de carrera larga, no solo en sus 
maratónicas carreras… Mire Usted inició ayer y terminará el 14 de noviembre de 2031… esa sí es resistencia. Sus 
nietos serán testigos. (N) 
 
ASTERISCOS 
Entre golpes y traiciones. En esta semana, los dimes, diretes y movimientos en el PAN y en el PRI estuvieron a la 
orden del dı́a. Además de mantener discusiones con otros grupos polı́ticos o el Gobierno federal, parece que el 
trabajo que deben hacer los partidos políticos es al interior, pues los golpes han venido desde adentro. Piden 
diputados firmar compromiso con la 4T. Diputados de Morena denunciaron que, en una larga reunión que 
sostuvieron el miércoles en un hotel capitalino junto con legisladores de las bancadas del PT, el PES y el PVEM el 
coordinador parlamentario Mario Delgado les pidió firmar un documento como compromiso de apoyo solidario al 
presidente de la República, en el que se establece que el voto de las bancadas sería “unánime” en favor del 
“proyecto nacional y con el gobierno de la 4T. Capacitan en perspectiva de género a taxistas en Colón. En 
seguimiento al programa ‘Defendamos Querétaro’ y con la finalidad de incorporar la perspectiva de género al 
trabajo de transporte público, así como garantizar espacios seguros para las mujeres del Municipio de Colón, se 
impartió la capacitación ‘Taxi seguro para nosotras’ entre los concesionarios y operadores de taxi de la 
demarcación por parte del Instituto Queretano de las Mujeres en conjunto con Prevención del Delito, de la 
Secretaría de Seguridad Pública Municipal. Además se difundieron las 12 recomendaciones para detectar 
actividades sospechosas y denunciar al 911 o de manera anónima 089. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
Ruiz pierde el respaldo de Calzada. Nos comentan que muy difícil la tiene en el PRI Juan José Ruiz. El Comité 
Ejecutivo (CEN), que preside Alejandro Moreno, inició un proceso de destitución en su contra. Se le acusa de 
opacidad. Uno de los factores, que nos dicen, va acabar influyendo en la salida de Ruiz es su distanciamiento con el 
ex gobernador José Calzada, quien dejó de protegerlo políticamente, sumado a que son muchos los grupos los que 
vienen exigiendo desde hace varios meses un cambio en la dirigencia estatal del tricolor. Consulta ciudadana. En 
más del tricolor, nos dicen que la diputada federal María Alemán, inició una consulta ciudadana. Durante los 
últimos días, la joven legisladora del tricolor, nos cuentan, se la pasa puerta por puerta cuál es la opinión de los 
queretanos sobre la legalización del consumo de la marihuana. Con eso, nos comentan, Alemán ataja a sus críticos 
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quienes han asegurado, sobre todo en redes sociales, que no tiene una postura sobre el tema de la legalización de 
las drogas. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
“Rendí protesta como Magistrado del Tribunal Superior de Justicia en Qro. Con gran respeto a los integrantes del 
Poder Judicial, dedicaré al cien por ciento todos mis esfuerzos, toda mi experiencia y capacidad a esta tarea, en 
aras de la impartición de justicia”, escribió ayer en redes Braulio Guerra Urbiola, quien se desempeñará en ese 
cargo por los próximos 12 años. ¡Ultraman, sin lugar a dudas! Ayer lo anticipamos en este espacio: la salida de la 
diputada Elsa Méndez de la fracción legislativa del PAN en el Congreso del estado aPESta; y sí, apesta, porque es 
una muestra del pragmatismo político del que la sociedad mexicana está harta. Y cómo no va a oler mal esto, si lo 
único que parece regir es la propia conveniencia… Esta misma semana, la polémica diputada escribió en redes: 
“Nuestro Gobierno Federal NO puede avanzar en los Problemas, Económicos, Políticos, Sociales, de Seguridad, 
PERO si puede armar todo un SHOW mediático para dar asilo a un Dictador, con la justificación de que está 
protegiendo la VIDA de una persona. ¿Y La Vida de los Mexicanos? En agosto, vociferaba: “El Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, Es el PRINCIPAL promotor del ABORTO con su ley de Amnistía, El y todos los Legisladores, 
que están a favor de La MUERTE, son unos TRAIDORES. HIPÓCRITAS y COBARDES. !!El ABORTO es un Asesinato.!!” 
(sic). Y ahora resulta que se suma al Partido Encuentro Social (PES), el cual postuló y eligió -por unanimidad- a 
López Obrador como su candidato presidencial, el cual formó parte de la alianza Juntos haremos historia; e incluso, 
según se anunció ayer, Méndez podría convertirse en su dirigente estatal. Así las cosas, ahora para esta legisladora 
que llegó a aclamar al obispo de Querétaro en medio de una sesión de pleno: ese hombre al que ha llamado traidor, 
hipócrita, asesino y cobarde, será su Caleb en vías de escalar el monte Hebrón, y la llevará -como anticipó en la 
campaña el fundador del partido, Eric Flores- “por la tierra que Dios nos prometió”. (CQRO 1 y 2) 
 
FUEGO AMIGO 
Braulio es nuevo magistrado. Confirmado. Braulio Guerra Urbiola, ex diputado federal y ex presidente estatal del 
PRI, protestó este jueves como magistrado del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro ante el pleno de la 
Legislatura local lo flanquean la diputada Tania Palacios Kuri del PAN y Jorge Herrera del Verde Ecologista. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
Hoy el informe de Paloma. Hoy a las 10 de la mañana rendirá su primer informe legislativo la diputada local 
Paloma Arce Islas, del movimiento Regeneración Nacional, en la sede del congreso del Estado, es sin duda una 
legisladora de avanzada que brilla con propuestas de avanzada que tocan fuertes intereses económicos, como el 
del pésimo transporte urbano. No la pierda de vista, como dicen los clásicos. Cuando el río suena, agua lleva. (PA 1) 
 
TABLERO 
Por Sergio Venegas Alarcón  
Del oficio. “Interesante” es la palabra menos comprometedora, la puede aplicar usted a un libro, a un reportaje, a 
un texto cualquiera, sin aprobarlo. Eso me dijo el enorme Julio Scherer García, director de Proceso, en sus oficinas 
de Fresas 13. Recordé a este personaje irrepetible e imprescindible, a quien tuve el privilegio de conocer (y aquí sí, 
disculpe usted el uso y abuso de la primera persona del singular) y tratar, en la lectura de la novela casi biográfica 
de Enrique Serna sobre Carlos Denegri, a quien aquél llamó “el mejor y más vil de los reporteros”. Más allá del 
retrato de una época de la política y el periodismo, y de usos y costumbres no idos del todo, ha sido interesante 
leer sobre personalidades conocidas a través de medio siglo de ejercicio profesional y en particular a tres 
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queretanos citados por el autor de “El vendedor de silencio” (Alfaguara 2019): Carlos Septién García, Octavio S. 
Mondragón y Ana Luisa Peluffo. Al primero, el más mencionado de ellos, hace un extenso homenaje por su 
reconocida honestidad y talento, colocándolo, igual que a Julio Scherer, en las antípodas del representante de 
Excélsior. Incluso, de alguna manera, cuenta que Septién –enviado de El Universal a la inauguración de la Presa 
Falcón- viajó en el avión de su muerte por negarse a compartir asiento con Denegri. Octavio S. Mondragón es 
citado en una columna asegurando, como finalmente ocurrió, que no dejaría sucesor. El propio gobernador, años 
después, ya fuera del poder, contó a este reportero el proceso de su sucesión que derivó en la postulación de Juan 
C. Gorráez así como su encuentro y desencuentro con Carlos Denegri en el restaurante Ambassadeur de la Ciudad 
de México. De Ana Luisa Peluffo –que en realidad se apellidaba Quintana y era prima del empresario Bernardo 
Quintana- la referencia de Denegri es de paso, solamente para comparar el busto de la primera nudista del cine 
nacional con el de su mujer. Nombres de periodistas como Ángel Trinidad Ferreira, jefe de información en el 
Excélsior de Scherer y mi director en El Sol de México a principios de los años 80 o de Manuel Becerra Acosta de 
quien fui corresponsal en Unomásuno en los 70, además de Manuel Mejido, Enrique Loubet Jr., Fausto Fernández 
Ponte o Jacobo Zabludovsky, a los que igualmente tuve la oportunidad de conocer, llenaron horas de lectura y 
vivencias recuperadas. “El vendedor de silencio” es un documento interesante, quizá diría Julio Scherer, a quien 
Serna llama “El Mirlo Blanco” al confrontarlo con el periodista corrupto que lideró por sexenios, con la venia de los 
presidentes de la República, la información política en México. Denegri, el de las grandes exclusivas, autor de 
“Fichero Político” y la “Miscelánea Dominical” de Excélsior, que conoció las tripas del gobierno y la generosidad y 
ruindad de los políticos, que entrevistó a papas y mandatarios de todo el mundo, murió en 1970, baleado por su 
esposa. Con todo, para conocer y entender la complicada relación de los comunicadores con los políticos –más allá 
de la novela y de pláticas de terceros- prefiero “Los Periodistas” de Vicente Leñero y, sobre todo, los espléndidos 
libros del maestro Scherer, como “Los Presidentes”, “Estos años”, “La terca memoria” y “Vivir”. Don Julio, desde la 
atalaya de su experiencia y la autoridad de su luminosa historia, escribió: “Tengo la certeza de que no hay hombre 
más libre que un reportero”. Me quedo con eso. -BLANCAS Y NEGRAS-Cambios. Braulio Guerra Urbiola, ex 
diputado federal y ex presidente estatal del PRI, protestó este jueves como magistrado del Tribunal Superior de 
Justicia del Estado de Querétaro, como se esperaba. Relevó a Alfonso Jiménez Campos. Quedan pendientes dos 
nombramientos más para sustituir a Celia Maya y Consuelo Rosillo. Habrá sorpresas. Donde no hubo sorpresa fue 
en la salida de Juan José Ruiz de la dirigencia del PRI. Ha sido uno de los peores presidentes, a pesar de contar con 
el apoyo de su padre putativo, José Calzada Rovirosa, que lo dejó en obra negra. Chela Juárez, la secretaria general, 
se encargaría provisionalmente del despacho, mientras corre el procedimiento. Ayer mismo comenzaron a 
mencionarse nombres para encabezar la nueva etapa del tricolor, sobre todo el de Pancho Pérez Rojas, actual 
presidente del comité en la capital y ex candidato a la alcaldía, a quien Juan José Ruiz denostó y hasta le quitó sus 
oficinas. Y ni hablar de la renuncia de la diputada local Elsa Méndez a la bancada de Acción Nacional, partido al que 
nunca perteneció oficialmente, para incorporarse a Encuentro Social (PES). La esposa del ex dirigente camionero 
Juan Barrios, quería una organización de ultraderecha. Parece que ya la encontró y hasta la va a dirigir en lugar de 
Adolfo Ríos, El Arquero de Cristo. -LA FRASE DE LA SEMANA-Veintiunómetro. No hago caso a encuestas: Mauricio 
Kuri González, coordinador de la bancada del PAN en el Senado de la República. Plaza de Armas, 14 de noviembre 
de 2019. Fírmese, lácrese y archívese. -JUGADA FINAL-Sin colores. A Juan José Ruiz, que no le aprendió nada a 
Pepe Calzada, un reprobado y etílico ¡Jaque Mate! (PA 1) 
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FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  
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